

¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo, el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es ir mejorable para HACER CRECER y EMBELLECEER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca, y es claro que sucede así cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas DEPOSITOS:

Almacén W. Steinvorth y Hno., San José.
Botica "LA VIOLETA", San José.

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÚPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

BOTICA del COMERCIO DE CARLOS A. SILVA

Tiene constantemente gran surtido de drogas y medicinas de patente, que importa con frecuencia. Vende al por mayor y detal. Las solicitudes son atendidas inmediatamente. Las recetas se despachan con toda prontitud y esmero por farmacéuticos competentes. Esta Botica tiene especialidades que garantiza por su preparación y buenos resultados. Ofrece perfumes, jabones, polvos, aguas para tocador, pastas, etc., etc.; artículos éstos importados de las fábricas más acreditadas de Europa.

"LA EDUCACION"

Sociedad Librera de San José
M. V. Blanco & Co.

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

Contratista constructor

Edificios públicos en general, de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc.; reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.
JORGE MORALES BEJARANO
Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Edificio de dos pisos Nos. 521, 527, 531

El Acorazado BERTHEAU y Co.

Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

CASA DE SALUD Del Dr. J. I. Toledo Lopez Servicio especial

EN ASISTENCIA de enfermos

Asco ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston, con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.
Pasaje de ida..... \$ 60-00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110-00 "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida..... \$ 50-00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80-00 "
Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Northern Railway Co. of Costa Rica Servicio de trenes

San José á Limón y estaciones intermedias		
Diario, excepto domingo:	Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto,	sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias		
Diario, excepto domingo:	Mixto,	sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto,	sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias		
Diario, excepto domingo:	Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros,	sale 3.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros,	sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias		
Diario, excepto domingo:	Pasajeros,	sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros,	sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias		
Diario, excepto domingo:	Pasajeros,	sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros,	sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros,	sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias		
Diario, excepto domingo:	Pasajeros,	sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros,	sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros,	sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.
Linea Vieja.		
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.		
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.		
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.		
W. E. MULLINS, Gerente general.		

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA LLEGÓ en ROPA el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbata, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.
CASIMIRES de los estilos más modernos.
Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa

Vendo azúcar de Grecia

Oficina de San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493
Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.
GUILLERMO NIEHAUS

Fábrica de mosaicos hidráulicos de JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales, un selecto surtido especialísimo para las aceras de mauseles y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don LESMES JIMÉNEZ.

Marca "Estrella"



Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Bier

Desayuno

En la calle:
Un individuo muy cobarde tiene la desgracia de dar un pisotón á un transeunte.
¡Es usted un canalla!—exclamó el agraviado.
¡No me lo dirá usted dos veces!—contesta el cobarde, echando á correr hacia la otra acera.

ALMANAQUE

San Trifón y compañeros, mártires; san Andrés Avellino, confesor; san Frodo, obispo; santa Nínfa, virgen mártir. Del Antiguo Testamento: Noé.

NOTAS DE PEDRO Y. GUTIERREZ

Nada de extraordinario.

RECETARIO

En el alma, la prudencia; en la lengua, el silencio; y en el rostro la vergüenza.

Flor del día

Nada más común que el nombre de un amigo; nada más raro que un amigo.

A los señores Administradores de Correos.

Les suplicamos nos devuelvan, con sello de su oficina, los números del periódico dirigidos á personas que no se encuentran en el lugar de la dirección, ojalá indicándonos que se nos devuelve por no ser encontrado el destinatario.

FLORILEGIO

Las manzanas

Hubo un padre que tenía seis hijos de una conducta intachable, bien educados y más hermosos que seis rosas de un vergel. Otro muchacho que había también, en sus buenos tiempos, sido hermoso, pero que después poco á poco se había ido tornando su rostro pálido y demacrado, fué un día á visitarlos. El prudente padre, que fácilmente comprendió que era un muchacho malo y depravado, dijo á sus hijos:

—No quiero que os junteis con él: mucho me temo que sea malo, y podría corromperos.
—Respondieron sus hijos:
—No; antes al contrario, quizás volverá á ser bueno, andando en nuestra compañía.

Tomó el padre una pequeña y aseada caja, metió en ella seis hermosas, frescas y coloradas manzanas; entre ellas puso también una podrida y cerró la caja.

—Veremos ahora—murmuró—si las manzanas buenas hacen buena la mala.

Los hijos no veían la hora en que su padre iba á abrir la caja. Hizolo al fin, y todos los ojos se fueron curiosamente á mirar á la caja, y he aquí que vieron con gran pena que todas las hermosas manzanas habían sido inficionadas por la única mala, y que, como ella, estaban también podridas. Entonces dijo el padre:

Huid lejos del malvado; Cuanto toca lo deja inficionado.

EL INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,

Apartado n.º 391

San José

Con la mira en los antecedentes

El sufragio es la base del sistema republicano; donde libre, son respetados todos los derechos, fructifica la paz y es imposible el absolutismo. Por eso creemos y esperamos que hoy, aterrorizado por los abusos de otras épocas, dejará el Gobierno campo libre al voto del ciudadano, por respeto á las garantías constitucionales y por amor á la tranquilidad de los pueblos, ansiosos de ver prácticas las leyes y respetada la voluntad popular en la designación de primer magistrado de la República.

Por fortuna ha calmado el día ahogo de pasiones, que parecían irse armando para aiquilarse los partidos; y así, en plena calma, es como debe estudiarse al hombre que, no obstante pertenecer á un partido, sea garantía para todos los partidos, por la moderación de sus ideas, lo intachable de su conducta, sus limpios antecedentes y la cordura de sus procedimientos en la administración de los negocios públicos.

Al mandatario deben distinguirse los principios sanos que se basen en el respeto á todas las libertades aunadas con el orden; debe estar dotado de férrea energía, probada en la vida pública; aspirar al engrandecimiento del país por medio de un progreso ordenado y conveniente; ser su vida, en una palabra, un libro nítido en que no haya borrones ni manchas.

Un mandatario así, no podrá contar con enemigos propiamente en el poder, porque su alma sería incapaz de mal ni de mezquinas pasiones; sería querido de todos por la franqueza de sus acciones y la sencillez de sus actos, y nadie dejaría de respetarle, porque no intervendría en acciones indignas.

Busque el país un hombre cuyo inveterado hábito de amar al trabajo sea prenda segura de labores de mayor utilidad en obsequio del país. Si tiene fortuna, que ella haya sido adquirida con honradez, con inteligencia y con sentido práctico. Una fortuna así adquirida alejará todo temor de que quien suba á la Primera Magistratura se aproveche de este puesto para esquilmar al pueblo ni permita que otros se apropien de los dineros nacionales.

Y esta garantía en unión de aquellas de que hablamos arriba, son reales, tangibles por decirlo así, nada de irrisorias. Estúdiense, pues, á los candidatos desde esos puntos de vista doctrinarios y no nos precipitemos por A, B ni C, por ninguno para decirlo de una vez, antes de analizarlos cuidadosamente. Así evitaremos los ayes del mañana.

Papel social de la riqueza y la pobreza

Altamente comprendida, la pobreza es también un bien para la sociedad, un elemento estrictamente necesario á su acción y su vida normales.

No hablamos de la miseria negra, de la indigencia sórdida, sino de la pobreza laboriosa y digna, fundada sobre el derecho á la vida, al trabajo, á la ascensión social; esa pobreza que no excluye un cierto bienestar, pero que representa en la sociedad el trabajo manual y es propia de la clase obrera.

Sin la clase obrera ¿dónde encontraríamos el trabajo, ese trabajo, ese trabajo de las manos y de los brazos, ese verdadero trabajo del obrero cuya desaparición y aún la detención prolongada sería un golpe mortal para la vida de la sociedad?

Sin la clase obrera en vano se buscaría en el mundo los tesoros de energía, de perseverancia, de iniciativa, de tendencia al progreso, que fueron siempre y son aún el fuego generador de los esfuerzos del hombre hacia una perfección más grande y una civilización más completa.

Mirad los maestros del progreso humano: los filósofos, los artistas, los conquistadores, los inventores, los santos. Contad los pobres, contad los ricos; y comparad.

Privado de la clase obrera ¿no perdería el mundo de un solo golpe lo que tiene de más potente para mantener entre los hombres ese espíritu de solidaridad que es base de la vida social?

¿No es entre los obreros donde se encuentran los más sanos ejemplos, las más bellas tradiciones del espíritu familiar? Gracias á su trabajo, á su colaboración, á veces prematura en la consecución del pan cotidiano, el niño del obrero siente mejor que el hijo del rico que el hogar de su padre es verdaderamente su hogar y que los otros hijos de su padre son sus hermanos y sus hermanas. Joven como es todavía, ya tiene conciencia de lo que él cuesta y por tanto de lo que vale. Muy cerca de él, palpándolo y sondeándolo con los ojos, comprende lo que es ser padre; estudia lo que es ser hijo y llegar á hombre. Es al hogar del trabajador, sobre todo, al que la sociedad debe la conservación del espíritu de familia. Matrimonios, nacimientos, comunidad de labor y de esfuerzo: reflexiónese y compárese. Ampliemos después el círculo: mirad la solidaridad de los humildes pobres entre ellos: confróntese la de los ricos y digásenos si la pobreza laboriosa y digna no contribuye más ampliamente que la riqueza á estimular, á mantener, á resguardar la solidaridad social.

Porque si la fortuna tiene por dote la virtud de la humanidad, el trabajo tiene por prerrogativa el mantener en el corazón de los hombres otra virtud eminentemente social: la virtud del reconocimiento. Dar y recibir: ser benéfico y ser agradecido: dos grandezas que se corresponden; que se podrían ornar con una misma aureola, porque entran ambas en formas igualmente bellas, igualmente esplendorosas de la majestad humana.

Pero, bajamente comprendida, la pobreza llega á ser un mal; un mal mortífero para la vida social (y sobre esto trataremos en el próximo número).

Hacer política

IV

Tercer concepto del Proyecto del Programa

IMPUESTO SOBRE TIERRAS INCULTAS

La última ley sobre tierras baldías emitida por el Congreso actual es retrógrada y perniciososa á los intereses del pueblo.

Mientras que Inglaterra—nación conservadora, pero culta y progresista—emite leyes expropiatorias de terrenos grandes, en Costa Rica sucede lo contrario, impidiendo al pueblo pobre la apropiación de las baldías y facilitando su adquisición á los potentados; y así vemos con frecuencia en el Boletín Judicial anunciada la subasta de leguas enteras, que en su mayor parte son acaparadas por los agiotistas y especuladores con perjuicio del pueblo pobre. Esto es retroceso, tendencia á la esclavitud del capital, y de ninguna manera adelanto, civilización y progreso.

Antes el pobre tenía el derecho de establecerse en los bosques ó montañas y de apropiarse el terreno cuando quisiera, de la cual manera

fué como se formaron los diferentes pueblos lejanos, pero dichosos, á quienes no agobiaba el hambre producida por los impuestos y cargas civiles.

Hoy personas que han trabajado rudamente muchos años cultivando esas tierras, se ven de un momento á otro despojadas de ellas por los que han acaparado derechos en su basta pública por disposición del Gobierno.

Al pobre sin tierras que cultivar, sujeto á exiguos salarios y con la Ley de vagos, ¿qué le queda que hacer?—Emigrar ó someterse á la esclavitud del capital acaparado por los especuladores. ¡He ahí el estado á que han conducido á nuestro dócil, laborioso y honrado pueblo! ¡Qué diferencia del inglés, que desaprofia á los grandes terratenientes y pone en posesión á los pequeños agricultores! Aquellos destruyen acaparadores, y aquí se empeñan en formar landlords.

Para evitar las desastrosas consecuencias de esa ley es indispensable crear un fuerte impuesto sobre tierras incultas, con el objeto de que los terratenientes las cultiven ó las vendan á precios razonables.

Este es por fuerza otro punto de Programa Político.

AUGUSTO GALLARDO

Correspondencia

Señor Redactor de

"El Independiente"

Permítame Ud. que lo congratule y me congratule por la extraordinaria aceptación que ha tenido su periódico. He tenido el gusto de oír en los círculos intelectuales las más lisonjeras apreciaciones respecto de su labor y la de sus dignos colaboradores.

A la verdad no creía, dadas las aficiones que hasta ahora venía mostrando nuestro público, que éste se interesara por la lectura de otras cosas que de gacetas y revistas insignificantes sucesos cotidianos, cuando no crónicas de crímenes ó otros horrores. Se ve que los lectores se van cansando de la diaria chismografía y que buscan lectura de más importancia. Tenía, pues, razón usted cuando anunciaba en el primer número de su diario que las corrientes del gusto popular se iban depurando y que la prensa se levantaría de su postración para volver á su función natural de adoctrinadora de las muchedumbres.

Que su periódico ha desempeñado hasta ahora con bastante acierto esa difícilísima tarea, no lo digo yo: lo dicen esos interesantes artículos que el público ávidamente devora y comenta, y en los cuales *El Independiente* ha llamado con tanto acierto la atención del pueblo sobre sus verdaderos intereses; le ha demostrado que no consiste la gracia de la política en endiosar á ese ó aquel ciudadano, sino en tratar de remediar los males sociales, estudiando previamente sus causas.

Los artículos de don Augusto Gallardo, consagrados á la dilucidación de nuestros problemas económicos, son muy interesantes y están escritos en un lenguaje llano, comprensible por el pueblo. Hace tiempos que leemos con mucho interés las producciones de ese caballero, quien se conoce ha estudiado con bastante detenimiento las cuestiones de que trata, porque las expone con mucha calma, claridad y concisión. Podemos disentir en algunos puntos de las opiniones por él expuestas, pero eso no quita que reconozcamos su autoridad en la materia. Los espíritus superficiales negarán acaso esa autoridad, invocando en su apoyo el fracaso financiero del señor Gallardo; pero precisamente en ese fracaso encuentro su mejor título de maestro, porque, víctima como ha sido de nuestra mala organización económica, ha debido con más empeño que antes indagar los vicios de esa organización, del mismo modo que el enfermo procura darse cuenta de las causas de su enfermedad.

El señor Trejos es otro de sus colaboradores que merece nota de aplauso.—Se conoce que ese

modesto escritor es un filósofo. Todos hemos visto el desbarajuste de los cuerpos legislativos aquí y fuera de aquí; hemos notado el mal social que este desbarajuste entraña, pero no nos hemos detenido á indagar sus causas. Don Matías ha puesto el dedo en la llaga. Pocas veces hemos visto una crítica más serena y más bien hecha. Así, sin iras, sin rencores, sin injurias personales, es como se siembran las ideas. Y sobre todo, el remedio que el escritor propone nos parece excelente.

Ojalá que esas ideas se discutan ampliamente por la prensa, y que si no se presenta contra ellas objeción atendible, se pongan inmediatamente en práctica por quienes pueden y deben.

De los editoriales debidos á la bien cortada pluma de usted no digo nada, porque entonces usted se negaría á dar publicidad á estas líneas, favor que le pido como un homenaje de aplauso para quienes lo ayudan en su noble tarea.

San José, 9 de noviembre de 1908.

UN LECTOR.

Cañería de lodo

Por el lado del Hospital hay un enfermo del estómago en peligro de muerte, y su médico no atribuye la causa á otra cosa que al agua que bebemos. Y lo peor es que el infeliz es extranjero europeo, y que como él, en su caso, habrá otros, y la noticia del agua que tenemos puede cundir por sus respectivos países, desacreditando así el nuestro y restándonos algunos brazos que pudieran venir á sernos útiles.

El agua de nuestra cañería, á más de ser escasa, llega á los lugares sucia, como lodo, debido á que en el trayecto que recorre viene recogiendo inmundicias y desagües de las vías públicas, y ésa es el agua que se bebe en esta capital. ¡Qué contraste! una ciudad bella y lujosa con una cañería asquerosa!

Muchos estudios, muchos proyectos, mucho dinero invertido, y continuamos sin agua, y la poca que nos llega, cuando nos llega, apenas es buena para abonar terrenos.

El que quiera agua limpia, que la recoja del cielo, es decir, de los techos y sin tener que pagar impuesto alguno.

Por lo mismo, son dignos de todo nuestro aplauso los esfuerzos que está haciendo la comisión nombrada por la Municipalidad para proveer cuanto antes sea posible á la ciudad de verdadera agua potable.

Potable quiere decir bebible, y la que bebemos no es potable sino botable.

Candidato

chasqueado

que no se ensoberbece

Lincoln, Nebraska, 7. Se proyecta elegir á Bryan senador federal.

Oído, candidatos

Nueva York, 8.—"Wall Street Journal" dice que Bryan aparece más atrayente como candidato derrotado que como candidato de victoria. El Mensaje de Bryan congratulando á Taft fué hecho en buen espíritu mientras que su discurso en Lincoln fué una perfecta muestra de buen humor.

Más culpado es el ladrón rico que el pobre

Nueva York, 7.—La Corte Federal declaró culpables á Charles Morse y Alfred Cortis por inversión ilegal de fondos y por haber permitido asientos de entradas falsas en los libros del Banco Nacional Norteamericano, del que eran presidente y vicepresidente respectivamente. Los abogados ofrecieron fianza y apelaron á que Morse en 1907 tenía 20 millones, era rey del hielo, propietario de línea de vapores.

Monólogo de un desesperado

Yo soy el primero en quejarme á grito pelado de la situación económica en que se halla el país, puez, por más que luebo y corro tras la peseta como un condenado, no la alcanzo sino cuando ya he botado, por los poros de todo el cuerpo, lo menos un barril de guaro, es decir, de sudor.

Los tiempos están difíciles.

Yo fui herrero [y lo confieso sin rubor], y para ganarme un cinco tenía que dar, sobre el yunque, más de mil setecientos cuarenta y cinco y medio martillazos. Fui dependiente de un almacén, y por treinta pesos tuve que sufrir el martirio de atender á los desvegonzados que, después de hacerle bajar á uno de las repisas la tienda toda, no compran ni un par de calcetines para sus patas. Fui policial, y pasé malas noches, y oí las serenatas de los perros, y vi las peless de los gatos, y la lluvia me quiso desbarer en ocasiones como á un terrón de azúcar, y los ojos se me pusieron como tomates por las continuas trasnochadas. . . . Sí, fui policial de aquellos que ganan cuarenta y cinco pesos. Fui odenanza, y recuerdo que llevé cartas á la señorita de un oficial más feo que el demonio; y mi vida fué por entonces la vida de quien anda de Herodes á Pilatos llevando y trayendo portaviandas y todo un depósito bárbaro de chunches, chunches pertenecientes á los señorones del cuartel. . . . Sin embargo, lo que ganaba no me alcanzaba ni para la leche del chico con que en mala hora plugo á mi cara costilla obsesarme.

He trabajado con furor y con bríos, pero siempre he vivido paupérrimamente. Y conste que yo no soy una esponja de aquellas que absorben aguardiente como jocos, me equivoco, como MAIS, aunque de este último modo ya no debería decirse, puesto que conseguir *mais* barato es, por ahora, cosa tan difícil como conseguir una chica bonita y con realera.

"Costa Rica está en un abismo", solía decir el cura de mi lugar cuando nos echaba sermones de cuatro horas. Ah, y yo debo recitar en este momento de dolor los versos aquellos que dicen:

¡Ay, cuánta razón tenía

el cura de mi lugar!

¡Cuánta razón tenía, efectivamente!

De ahí que no me pueda explicar cómo viven muchos de mis amigos y compañeros. Tengo un hermano casado, escribiente de un abogado. Gana un sueldo que me causa risa y pena, tiene cuatro pares de hijos, una suegra, un perro y una mujer que siempre está con hambre; no obstante, todos los domingos va á misa con su familia, él correctamente vestido de esmir, sus chacalines regularmente trajesados; conozco gentes que no pierden función de teatro, que gastan zapatos de cuero finísimo, que comen en hoteles célebres y que, con todo, moran y vegetan en el escafarate de alguna tienda, recibiendo en pago de sus trabajos una miseria. . . . ¡misterios! son éstos que no me puedo explicar! ¡Oh, los misterios sociales!

¿Cómo harán? ¡Si yo pudiera saber el secreto de que se ven para pasar la vida tan relativamente bien!

Por la publicación

CAM

COSAS QUE CHOCAN

Las señoritas que andan por parques y calles sin pañolón ni sombrero. (En todo país culto se considera esto como muestra de gran vulgaridad).

—Las que se rellenan de tal modo la caballera con tacos, que parece que andan con tontillos sobre el cerebelo.

—Las que andan vestidas de seda entre semana.

—Las que van á la iglesia á conversar y reirse.

—Las que en ciertas solemnidades religiosas se ponen de pie sobre las bancas.

Perrito fino

Se desea comprar un perrito DE CLASE FINAL, gajo ó otra raza parecida, y de edad de unos 4 á 6 meses. No se quiere de los de tamaño grande.

Informes en esta Redacción.

POR ESOS MUNDOS

En el Extremo Oriente

Constantinopla, 7.— Los embajadores franceses e ingleses han llamado la atención hacia la necesidad de suspender el movimiento de tropas en la frontera búlgara; añadieron concentración de tropas de parte de Turquía. Kiamil Pachá contestó que las tropas reservistas fueron llamadas á un período de tres semanas, que vencen al fin de la otra. Turquía prepara recepción á la escuadra inglesa que llegará procedente de Malta.

Terremoto

que dura minutos

Plauen, 7.— Hubo un violento terremoto ayer en la mañana; las casas fueron sacudidas rudemente; los moradores huyeron; el sacudimiento duró varios minutos, con fuertes rugidos. Durante la semana pasada ocurrieron diariamente de 60 á 75 sacudimientos; ahora son menos frecuentes, pero ha aumentado 15 grados la temperatura de las fuentes termales.

Naufragio de un vapor

Danzig, 7.— Naufragó el vapor costero Arquimedes; se ahogaron diez tripulantes; el barco fue arrojado á tierra durante una tempestad de nieve; solamente hubo tres sobrevivientes recogidos.

Choque de trenes

San José, Misuri, 7.— Hubo un choque de tren de carga con otro de pasajeros. Resultaron 15 heridos, 3 graves entre ellos.

Para destruirse

los bombres

Buenos Aires, 7.— Noticias oficiales de Londres dicen que el Brasil oye propuestas para la construcción de diez torpederos.

Gran incendio

Río Janeiro, 7.— Anoche se incendiaron 24 edificios incluso el "Gran Hotel".

Otro hundimiento

Amay, 7.— Hundióse un vapor costero de 600 toneladas; ahogáronse 200 personas; el resto fue salvado por juncos chinos.

Más tormentas

Málaga, 7.— Fondó el acorazado alemán "Hohenzollen"; los cruceros hicieron los honores del caso; las autoridades cumplieron al principio de Baviera. Hubo tormenta en

Alhaurín de la Torre; varias casas fueron inundadas; una chispa mató á una vecina, hay gran pánico; la situación es angustiosa.

La reina madre

Lisboa, 7.— María Pía ha empeorado.

Entre monarcas

Schoenbrunn, 7.— Llegó el Kaiser después del banquete en que tomaron parte séquitos y embajadores. El Kaiser, Francisco José y Achrenintal conferenciaron.

Siempre el zapatero

Barcelona, 8.— La policía arrancó pasquines sediciosos.

Detención de un vapor

Belgrado, 8.— Anunciase oficialmente que la flotilla austriaca que maniobra cerca de Semlin detuvo ayer al vapor servio "Stig" rehusando el paso que concedió allí mismo á dos vapores austriacos. El capitán pidió explicaciones y alegó que la navegación del Danubio está abierta para todo, pero fué obligado á regresar.

Ecos del conflicto

Viena, 8.— El Gabinete austriaco dimitió con motivo de discusiones acerca de los conflictos de razas en Praga. Espérase que el barón Ricardo Brenerth, ministro de lo Interior, será encomendado para formar el nuevo gabinete.

Para matar hermanos

Buenos Aires, 8.— El Comité senatorial presentó informe acerca del plan de armamentos apropiando 21 millones de pesos billetes para el ejército y 75 millones para la marina.

El Brasil no se duerme

Río Janeiro, 8.— El Gobierno obtuvo de Chile copias del telegrama dirigido por Rio Branco al Ministro del Brasil en Santiago; sobre el telegrama fundábase el cargo de que el Brasil intrigaba contra la Argentina.

Gran tormenta

Malaga, 8.— Tormenta fuerte en toda la provincia; anegadas la mayoría de las casas, y hundidas una de ellas aplastó á un niño. En Marbella las aguas arrastraron una multitud de animales; en Alhaurin un rayo mató á 2 hermanos, desbordáronse los arroyos arrasando los campos totalmente. La fábrica de Sardinias está anegada y amenaza desplomarse.

Los hijos de Mercurio

Londres, 8.— Los círculos políticos y financieros están muy regocijados por la elección de Taft.

Gacetín

Vistas para mañana

SALA 1ª.—Semedocia Pereira L. contra Salomón Esda, á las 2 p. m.
SALA 2ª.—No hay.
CASACION.—José María Poveda Quirós á las 4 p. m.

Correos

Mañana se despachará para Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Defunciones

Domingo Guerrero, Inominado Pérez, Mercedes Ortega, Inominada Montero.

Registro Social

El sábado á las once de la mañana, en tren especial, partió para los Estados Unidos el Administrador de la United Fruit Company, señor Edgar J. Hitchcock. Va este cumplido caballero con destino á la ciudad de Boston, para tratar asuntos de la Compañía con la Junta Directiva de la misma. Que tenga feliz viaje y que regrese pronto son mis mayores deseos.

El 20 de diciembre próximo contraerá matrimonio mi estimado amigo el joven don Aurelio Castro C. con la espiritual y bella señorita Elvira Odio Odio. De antemano hago fervientes votos por que la Felicidad cubra con su manto de oro el futuro hogar de los dos amantes y que la Dicha reine eternamente cuando los sagrados é indisolubles lazos del matrimonio los haya unido para siempre.

Honda pena ha causado en nuestra sociedad la noticia recibida el viernes por cable de la muerte de la recordada señora doña Angelina Loria de Matamoros, acaecida en la ciudad de Nueva York. Motivos de salud obligaron á la señora de Matamoros á hacer su último viaje á los Estados Unidos, pero la segadora Parca la arrancó del lado de los suyos en el preciso momento en que estaba en menos de la ciencia y en tierra extraña. Quiera el cielo darle á su estimable familia suficiente resignación cristiana, única en estos casos capaz de mitigar el profundo dolor que producen en nuestra alma los rudos golpes de la vida.

Procedente de Grecia se encuentra en esta capital el cumplido caballero don José Moya, encargado de la carretera de San Carlos. Viene á conferenciar el señor Moya con el Presidente de la República acerca de varias reparaciones que se le deben hacer á algunos puentes de aquel camino que han sido destruidos por el último temporal.

Con bastante placer he sabido que el apreciado caballero colombiano don Luis E. Azuola se encuentra completamente restablecido de la penosa enfermedad que lo tuvo postrado en cama por algunos días. Mi atento saludo y mi sincera felicitación al respetado amigo.

El domingo pasado cumplieron 36 años de casados el estimado caballero don Gerardo Castro y su señora esposa; con tal motivo el honorable hogar de los esposos Castro-Saborío fué ese día muy visitado por sus familiares y gran número de sus amistades. Ojalá pueda repetir este saludo el día en que celebren sus bodas de oro.

A consecuencia de haber tomado una limonada que sin duda estaba en mal estado, se encuentra bastante delicado de salud el caballero don Carlos Saborío, diputado al Congreso. Al mismo tiempo he sabido con verdadera complacencia que, gracias á la ciencia médica, se encuentra ya fuera de peligro su señora esposa, doña Celsina González de Saborío.

Mi atento saludo para mi distinguido amigo Rudecindo Guardia, quien procedente de España llegó el domingo último á esta capital. Próximamente partirá el Sr. Guar-

dia en compañía de don Maximiliano Soto F. para los Estados Unidos de Méjico. Al mismo tiempo lo felicito sinceramente por el honor de que ha sido objeto al ser condecorado por el Excmo. señor Ministro de Guerra de España.

CRONISTA SOCIAL N.º 1

GACETILLA

Baile

El sábado en la noche se efectuó un espléndido baile en casa del Licdo don José Astúa Aguilar, presidente de la Corte Suprema de Justicia Centroamericana, en celebración del cumpleaños de su simpática hija la señorita Graciela. La mayor parte de nuestras bellas "pollitas" contribuyeron con su gracia y su hermosura á dar realce á aquella fiesta donde campeó la alegría y el entusiasmo de parte de los invitados y la galantería y la fineza más exquisitas de parte de los honorables anfitriones. A las 8 de la noche, á los compases de un delicioso vals, dió principio el baile, prolongándose hasta las 3 de la madrugada. La orquesta estuvo hábilmente dirigida por el competente maestro Sr. Páez.

Nuevos socios

En una de las reuniones de la semana pasada fueron aceptados como socios del "Club Costa Rica" los apreciables jóvenes señores Roberto E. Azuola, Mannel Barrionuevo, Víctor González, Francisco Echeverría h, Víctor Domínguez, Rodrigo Soto, Augusto Coto y Raúl Montealegre.

Reaparición

Nos cuentan que dentro de poco reaparecerá la revista literaria "Letras", órgano de la juventud que cultiva las bellas letras. Le deseamos desde ahora larga vida y prosperidad.

Ensayo musical

El domingo en el día hubo en casa de las señoritas O' Leary un ensayo del examen musical que presentarán próximamente las alumnas que ha tenido á su cargo en el presente año la muy competente profesora señora Mercedes O' Leary de Fuker.

Acurrucaditos

Con motivo del frío intenso de la noche del sábado habia varios policiales muy acurrucaditos en las puertas de las casas. Sería bueno importar policía yankee, á prueba de frío.

Como anocheció

La calle de nuestros talleres amaneció el domingo como anocheció el sábado, y anocheció el domingo como amaneció el sábado. ¿Sería que también estaba acurrucado el barrendero de esta calle?

Talismán

Cavilando en días pasados un joven sobre el modo de captarse el cariño de una simpática uraña que lo tiene loco hace tres años, nueve meses y ocho días, de pronto dióse una palmada en la frente y exclamó: una tarjeta de las impresas en la *Imprenta del Comercio* el día de su cumpleaños. Como lo pensó lo hizo, y anteayer la tarjeta hirió de amor el corazón de la terquita de tres años, nueve meses, ocho días. Pronto, pues, tendremos un nuevo hogar cristiano, gracias á la elegancia de una tarjeta de moda.

El Gran Vicio

Hagamos algo práctico. *El Independiente* abre una suscripción para que la Compañía que actualmente funciona en el Teatro Nacional saque á la escena esa obra en cualquier otro salón, á fin de que puedan presenciar su representación cuantos pobres lo deseen.

Queda abierta la suscripción en el almacén de don Manuel V. Blanco, á quien *El Independiente* comisiona para todo lo relacionado con el asunto.

Un cajista egoísta

A un cajista que sólo piensa en el yo se le metió entre ceja y ceja titular un cablegrama de nuestro número del domingo "Egoísmo" por "Jingoísmo de la prensa amarilla", y así quedó, pues tampoco al corrector de pruebas (cuidado que no está lejos del que escribe) le dió la gana de fijarse.

Circular

Hemos recibido lo que nos dirige el señor L. Lacoste, afinador de pianos y reparador de toda clase de instrumentos de cuerda. Recibe órdenes en la *Librería Católica* de don Antonio Lehmann.

Por arriba y por abajo

En algunas aceras se plantan grupos de personas del pueblo que interceptan el paso á los transeun-

tes. Anteanoche iban dos caballos por el fondón de Serra y tuvieron que echarse á la calle tal estaba de obstruido el paso por la acera. Requerido el grupo, el más gallito (conste que no hay alusión personal) replicó: ¿Y los de arriba también no *intercetan*? Y era la verdad.

¡Qué posmas!

Anteanoche una señora necesitaba de los servicios de la Botica de turno, pero no sabía cuál era. Los policiales—se dijo—esos son sábados, mas al fin se convenció de que son *sábelonada*. Consultó á dos y los dos parecían que estaban en babia. ¡Qué posmas!

Heredia Social

En breve regresarán á su patria, Guatemala, el Lic don Trinidad Coronado y su estimable familia. Que hagan una travesía feliz y lleven buenos recuerdos de esta sociedad que en verdad los estima.

—Las caritativas hijas de Santa Isabel celebrarán su fiesta patronal el 15 de este mes con solemne misa en la mañana, en la que predicará el señor canónigo don Rosendo de J. Valenciano. Después habrá en el local de costumbre distribución de ropas á los necesitados y elección de nueva junta directiva.

—Comienza ya á soplar Nortes y comienzan ya también á recorrer las calles inmensas nubes de polvo arenoso; y en tal virtud sería bueno también que los señores de la Higiene Pública principien á regar esas calles para librarnos de ese polvo que tanto fastidia y daña.

—El Parque Central muy aseado, es verdad, pero no sé por qué nos ha dado en parecernos á esos poteros de inmensa testamentaria en que cada heredero tiene su lote (así está dividido), no viéndose en él más que zacate y árboles. ¿Por qué no sembrar allí flores que embalsamen el ambiente y recreen nuestra vista?

EFRAÍN MORA.

CAMPO NEUTRAL

Santa Bárbara

(CURIOSA DEFENSA)

Noviembre 7 de 1908.
Señor Ministro de Gobernación: Cerciorados de que el miércoles cuatro del corriente mes, después de pasar las negociaciones de ganado en Heredia, el Jefe Político Nicolás Orozco se encerró con el Gobernador en su pieza de consultas para arreglar algún asunto... no, la contraprueba en la información que se sigue y en que se probó sus desafueros á Orozco. Al día siguiente un telegrama y la hermana del acusado alistando almuerzos; y se noticia que Francisco Calvo en San Pedro, en busca de sus amigos, y los señores de la Policía, citando á otros individuos verbalmente, se presentaron á la Jefatura, adonde llegó el señor Gobernador al otro día y mandó llamar como testigo del distrito central al señor Vicente Picado, que no sabe leer y por consiguiente no ha podido estudiarse los deberes de los empleados públicos, ni sabía cuáles horas de los días lectivos tenía que permanecer en sus puestos, y principiamos por que se diga: si el Jefe Político es correcto ó incorrecto y si en las audiencias de ley se hallaba despauchando todos los días hábiles. Qué diría este pobre hombre... y acusado indefenso, sin presenciantes contrarios, sólo que la pluma y la tinta se movieran...? porque el Gobernador es muy imparcial... y enemigo de lo que llaman intrigas... y por el mismo tenor llegaron á declarar Zenón Herrera y Demetrio Ramos del barrio de Jesús, Manuel Zumbado de San Pedro, y Andrés Vargas y Juan Bautista Herrera, de Santo Domingo. Si hubo testigos que juraron ser verídico el interrogatorio, se harán responsables de los abusos comprobados á Orozco, ó se defenderán en los tribunales de justicia, puesto que por lo lejos de sus domicilios no pueden asegurar lo que no han presenciado.

Si así son todos los procedimientos del señor José María Víquez, una honrosa hoja de servicio dejará para la historia en su Gobernación

LA MEJORÍA DEL PUEBLO.

Pasa á la cuarta plana

Francia y Alemania

La prudencia vence al jingoísmo de la prensa amarilla

París, 7.— La situación se ha afinado; ahora parece que Alemania abandonará la reciente demanda de soldados franceses; von Schoen y Radiolin han cambiado el tono, mostrando espíritu conciliatorio y disposición de aceptar la propuesta francesa; la oficina alemana recibirá hoy la solución del Kaiser. Ahora queda apartada la cuestión que implica reprobación á los soldados franceses.

Quayorzy confía en que las diferencias pueden ser arregladas fácilmente.

París, 7.— La "Liberte" dice que Radolfin telegrafió á Berlín que las negociaciones relativas al incidente de Casablanca serían imposibles si Alemania continuara su actitud ofensiva á Francia, donde la opinión ha tenido puesto patriótico como en el Kaiser. En consecuencia la prensa oficial alemana ha recibido instrucciones de proceder con la mayor reserva y evitar agravar la situación.

Funerales y honores al ex-presidente de Cuba

Pensiones á la viuda é hijos.—Falta ahora el fallo de la historia

Habana, 7.— El candidato liberal á la presidencia Gómez escribió una carta patética á Magoon aconsejándole pensionar á la viuda de Estrada Palma. Magoon ha aceptado la idea y le contestó felicitándole por la propuesta. Magoon envió una corona con esta inscripción: "El Gobierno provisional, á la memoria de un hombre honrado" y dirigió una senrida condolencia á

la viuda. Estrada Palma murió muy pobre. "La Lucha" dice que Magoon pensionará á la viuda con 5 mil pesos anuales y á los hijos con 50 mensuales durante su menor edad. El entierro fue muy imponente; millares de personas acompañaron al cementerio; hicieron los honores militares; la viuda telegrafió su agradecimiento á Magoon.

